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任鸽

如果说冯小刚是这个黄金时代
的中国商业片之王，应该不会有人
反对。16年拍了14部电影，冯小刚是
常年的票房冠军、不可撼动的摇钱
树：《甲方乙方》3300万元，《不见不
散》3900万元，《手机》5400万元，《天
下无贼》过亿元……《非诚勿扰》在
2009年斩获3.6亿元，让他成为继吴
宇森之后第二位单片票房突破 3亿
元的华语导演。同时，冯小刚的电影
累计票房达到 10.32亿元人民币，他
超越了张艺谋、陈凯歌，成为国内目
前第一位、也是唯一一位累计内地
票房超过10亿元的导演。

而这，还不包括2010年7月22日
上映、据说票房超过6.6亿元的《唐山
大地震》。
“我非常愿意谈商业。”冯小刚

曾说，“因为电影是一个产业，而且
其实也是一个夕阳产业，突然在我
们中国做成了一个朝阳产业。我觉
得在电影从夕阳产业到朝阳产业的
过渡期，我们扮演了一个参与者、推
动者和先行者的角色。”就是这位爱
拍商业电影的导演在年轻时代对军
队就有着不可割舍的情怀。

青春时代 向往军营
（1977—1984年）

冯小刚的青春时代是在军营中
度过的。问起第一次穿军装的感觉，
他无从回答，因为一次是真穿，一次
是假穿。

1977年，冯小刚在坦克六师宣传
队帮忙，当年的征兵已经过去，冯小
刚被告知：你先跟这干着，回头明年
再招的时候给你补进来。冯小刚便
穿起了战友的军装，他把那种情况
叫做假穿。1978年，冯小刚成了一名
真正的军人，参军后的第一件事就
是领军装，从里到外，抱了一大摞。
冯小刚说当时的第一感觉是怎么那
么多，兴奋得很；第二感觉是风光，
因为身在文工团享受的是穿干部
服、拿六块钱的工资、穿掐腰大衣的
待遇，还有一些更专业的只有冯小
刚和他当过兵的战友才明白的细微
标志。风光自然急于与家人分享、向
外人表露，冯小刚说当时向队长请
了假专门回家让母亲看了一下。

冯小刚觉得军营赋予了自己太
多的财富：一是可以自由地干自己
的美术专业，优越的物质条件和写
生环境让当年的冯小刚感觉当兵比
高考的吸引力更大；二是战友和战
友情，战友给予的知识和力量是一
生享用不尽的财富。在冯小刚看来，
那个年代，自豪感自觉地转化成了
责任感：“那个时代，上公共汽车绝
对要让座的，人家妇女抱着小孩，看
着我们军人，我们有一种特别自豪
的感觉。穿着这身军装，你就是保护
老百姓的，你就是为老百姓干事的。
就是谁腐败，我们都不应该腐败。”

说到退伍，冯小刚很无奈：“本
来你是部队里不可分割的一部分，
怎么就把你择出来了，而且没什么
商量的，今天通知你走你就走吧。说
实话，感情上接受不了，就像母亲对
孩子宣布：我不要你了。”冯小刚像
孩子一样无法遮掩心里无辜、无奈
与无助的情绪。退伍后他选择了继
续穿军装，给自己寻找心理上的平
衡：“其实当兵的时候，有时候也不
穿军装，一旦你不能再穿的时候，就
特别留恋，因为你的荣誉感就不存
在了。这身衣服穿在身上感觉就不
一样，穿着绿军服，就觉得自在、舒
服。”

冯小刚说：“部队生活对我以后
生活影响非常大，包括创作，包括摄
制组。导演在一个摄制组是一个领
军人物，你要有吃苦耐劳的精神，要
有集体责任感。从部队出来以后，也
可能是我的性格决定的，还有就是
在部队生活过的人都不是那种自私
自利、冷漠的人。所以我要把那段日
子拍成电影，名字想好了：《歌声离
我远去》。”

合伙创业 屡遭打击
（1984—1996年）

1996年他38岁，编导拍出《编辑
部的故事》、《北京人在纽约》后，《一
地鸡毛》、《月亮背后》、《过着狼狈不
堪的生活》、《我是你爸爸》等四个作
品连续泡汤，他变成了圈内投资人
谈虎色变的“失足青少年”，不过拍
摄贺岁电影的契机却离他越来越

近。
自1984年转业后，冯小刚遇到第

一个“贵人”、时任北京电视艺术中
心创作主任的郑晓龙，在后者安排
下发挥特长，一口气为《大林莽》、
《凯旋在子夜》、《便衣警察》等上世
纪80年代著名的电视剧担任美术设
计。郑晓龙最大的帮助是引见冯小
刚和王朔认识，那个被刘震云誉为
“上帝握着他的手写作”的王朔，给
同时代打上深深烙印的时候，也以
风卷残云的态势给冯小刚“洗脑”
了：不仅在《编辑部的故事》里惟妙
惟肖地模仿王朔的语言风格，而且电
影处女作《永失我爱》也是在改编王
朔小说的基础上实现的，冯小刚在自
传《我把青春献给你》里干脆称王朔
是“北斗星”，很多年后他还重申：“我
一直强调不要走在别人的影子里，其
实，我至今一直在王朔的影子里。”

1994年，王朔、冯小刚等成立“好
梦公司”，投资10万元，主营影视策
划制作，王朔的笔+冯小刚的摄影
机，几个人摩拳擦掌睥睨群雄，甚至
一部作品都没拍时，王朔已算计着
卖股份收钱了。1996年4月1日，西方
的愚人节，冯小刚一直记着这一天，
那天北影一个电话把他们叫了过
去，韩三平传达了电影局紧急叫停
的通知。冯小刚于是与王朔面面相
觑，给毙了？与此同时，“好梦公司”
的《爸爸》也被叫停，加上年底被毙
的电视剧《月亮背面》，几百万元的
投资打了水漂。
“一夜回到解放前”，冯小刚被

盛传成为打入黑名单的人，也是投
资商绕着走的人，他被业内人称呼
为“习惯性流产”、“失足青少年”，可
失足青少年也要人挽救啊？有一天，
王朔对他说：“咱们分开吧，他们是
冲着我来的。你有机会活，不要一起
死。”于是王朔远赴美国韬光养晦，
冯小刚独自站在北京通县的家里，
遥望京城，身心苍凉，“那一阵我的
心理是，什么阴暗我想拍什么。”他
还不知道，再过几个月，他揣在兜里
的大手就即将被各地兴奋热情的影
迷握到发疼……

拍贺岁片 一举成名
（1997—1999年）

《甲方乙方》对于从制片方、发
行方、创作方首次联手打造的国内
第一部贺岁片，他们心里只有八个
字：只许成功，不许失败。不过还好，
冯小刚最终在首部充满草根色彩的
冯氏贺岁片里大获全胜。
“1997年那是一个春天，有一个

导演在中国拍了一部贺岁片”，这是
冯小刚自己填的歌词，喜悦之情溢
于言表。新影联总经理高军回忆起
拍贺岁片的情形，对A爆料说当时没
什么人特别有信心，“所有演职员全
部是固定+捆绑计酬。你拍片子可能
拿不到钱，但票房高了你就多分。结
果葛优60万元片酬里，一口气先拿
了50万元，只留下10万元捆绑。”

中国观众对贺岁片并不陌生，

随着大片分账的开始，他们已经连
续三年看到了成龙的贺岁电影，比
如1995年的《红番区》、1996年的《白
金龙》、1997年的《义胆厨星》。香港
本土的贺岁片年头更久，像黄百鸣
的室内剧《七星报喜》、《八喜临门》
等等，也早通过盗版碟传遍内地。
“我们看到贺岁片对中国人的过年
电影消费还是非常对胃口的，就准
备要搞中国自己的国内贺岁片”，当
时在制片方紫禁城、发行方新影联
都有职务的高军回忆说：“接触了几
个题材，最终紫禁城老板张和平看
中了冯小刚的《甲方乙方》，觉得它
最具有中国贺岁片的品相。”

所以，说冯小刚成就贺岁档并
不准确，倒不如说是时代找到了冯
小刚。韩三平、张和平等差不多同时
选择冯小刚作为贺岁片导演，“我当
时连贺岁片是什么还不清楚呢？”冯
小刚回忆道。高军则透露选择冯小
刚是不二人选，“捧错人看走眼，贺
岁片还是会失败，我们一直觉得冯
小刚在当时导演里是离观众最近、
离市场最近的一个。”

于是，紫禁城老总张和平、新影
联的王珠、高军和冯小刚本人成为
中国贺岁片主要发起人，抱着“只许
成功，不许失败”的念头，他们制定
了三大原则：第一，一定是为档期量
身定做，而不是贴标签的，离开这个
档期这个影片可以不上映；第二，喜
剧风格，大团圆结局，皆大欢喜，有
笑料；第三，名演员，一定要有明星
出演片中角色。

面对当时中国电影日渐萎缩的
现状，电影各行业集团作战是大势
所趋，直到现在高军都认为《甲方乙
方》最有意义的不是赚多少钱，而是
尝试了制片、发行、影院结盟。“我们
光剧本讨论就有八次，前后进行了
十一轮修改，第一次在创作阶段就
请来各影院经理，因为他们最能代
表观众”。
随着紫禁城投入近400万元的制

作费用，《甲方乙方》正式开拍。但是
所有演职员全部是捆绑式计酬，每
个人的报酬分为固定和捆绑两部
分，自己选择比例，捆绑部分最后随
着票房的多少而分成。“你拍片子可
能拿不到钱，但票房高了你就多
分。”冯小刚是一猛子把导演费全扎
进了捆绑，“那时我已别无选择，拍
电影心切，心想就是没挣到钱也不
冤，还过瘾了呢。”《甲方乙方》上映
了，葛优留下的那10万元后来变成
了27万元；冯小刚之前一分没拿，最
后分了110万元。
《甲方乙方》最终全国票房3000

万元，北京地区1150万元，成为年度
票房冠军。冯小刚曾在某次采访中
诚恳地对《甲方乙方》的票房奇迹做
过分析：“实事求是地说，《甲方乙
方》在北京发行超过500万元后煞
住，给我的感觉是我和我们摄制组
创作的结果；发行到700万元时，我
觉得这其中已不完全是因为我们的
创作，而是与市场的操作有关；票房
到了900万元、1000万元，这样的票

房数字则让我觉得与我本人没什么
太大关系了，实际是政府在帮忙，政
府要扶持国产影片。”

时代选择了冯小刚，而冯小刚
不负众望迎难而上。此后两年他又
一鼓作气拍了《不见不散》和《没完
没了》，都是喜剧风格，都是葛优+美
女，这三部贺岁喜剧的连贯性不言
而喻。

加入华谊 成就辉煌
（2000—2003年）

如果说《甲方乙方》等三部贺岁
喜剧片是“向王朔要艺术”，那么《一
声叹息》、《手机》等则是“向生活要
艺术”。《一声叹息》同样改编自王朔
的小说，今时今日的冯小刚处理已
经大不相同，他加入了很多自己的
思考进去，着重表达的是对小人物
生活的关照，这种关照少了一些王
朔的深刻和冰冷，多了些自己的情
趣与温情。最早发现这点不同的是
摄影师张黎，他对本刊分析道：“王
朔的心是冷的，冯小刚的心是热的，
他本质上是个乐观主义。两个人表
面上看起来都调侃讽刺，王朔的调
侃是发自肺腑，而冯小刚是出于自
我保护。”有意思的是，当王朔应冯
小刚之邀看完《一声叹息》后，王朔
并不买账，他对叶京说“《一声叹息》
集合了所有中国电影的缺点”。

冯小刚将这种告别王朔、背离
“造假”的“市民运动”继续下去，如同
一只刺猬，在“造真”电影里，竭力施
展开调侃之刺，以保护好自己。把生
活真实残酷地剥开在观众眼前，这就
是和编剧刘震云合作的电影《手机》
所达到的效果。当时在电影院里，很
多记者注意到，影片放到一半时，就
有观众借故接听电话，出门删除自己
手机里的敏感短信。葛优曾透露，本
来还要拍续集《私房钱》，但手机已经
太现实、太让人震撼了，再来个“私房
钱”，影响太大，担心拍了后男人就没
活路了。

（下转第十五版）

冯小刚：我把青春献给“你”

冯小刚，1958年出生，编导、导演，中国商业片之王，一位自年轻时就对军队有着不可割
舍情怀的人，他希望有一天能把自己的军人经历拍成电影，名字就叫———《歌声离我远去》。

中国电影像中国足球，缺的不是
钱，是技术

上海电影节上，冯小刚说，“10 年
前，如果有投资人，不管是做什么的，跟
我说要投资我的电影，我一定会很高
兴。但现在，我会反问：我为什么要把这
个赚钱的事情给你做呢?”

而他认为目前这却是中国电影的
症结所在。“中国电影的技术就跟中国
足球的技术一样，跟世界差距非常大。
以前是既缺技术又缺钱，现在不缺钱
了，可是仍然缺技术”。

在票房上我特别独孤求败
在电影《唐山大地震》的预告片发

布会上，当有记者问到冯小刚一直导演
喜剧片，对于《唐山大地震》票房有没有
信心时，冯小刚反驳道：“我确实拍过很
多喜剧片，但我不是一直都只拍喜剧。”
冯小刚导演列数了自己拍的《集结号》、
《夜宴》、《一声叹息》等片子，称“我什么
都能拍，拍什么都有票房，这一点上谁
的票房能比过我?我特别独孤求败。”
《唐山大地震》首映开始票房五天

超过两亿元，也确实证明了冯小刚在国
内票房上无人可及的强大号召力。

国外的发行商都是骗子
上海电影节上，冯小刚指责国外、

发行商低价格收购中国电影，更直指中
途离场的哈维·蒂恩斯坦，称其在购买
中国电影时，标高价格击退其他买家
后，再压价。

冯小刚的电影 ,在国内票房“独孤求
败”,而在海外的影响力微乎其微。他表
示：“我拍的是给中国观众看的故事。要
是拍的时候老想着让法国的观众也能
看懂 ,那估计台词都写不利落了。”

对于那些在国际电影节上出风头、
在国内却没有什么观众缘的影片 , 冯小
刚十分不以为然：“有的导演 , 去欧洲放
个片子 ,看到有三五分钟的鼓掌 ,就觉得
了不起。提醒那些去欧洲的导演 ,不要以
为自己了不起。我不会英文 ,但我问过美
国人。人家说你的片子 interesting,只是
客气话 ,其实是说‘ 这哥们儿有病 ,不知
道怎么想的 ,拍的是什么呀’。”

看盗版的人连狗都不如
作为大学生电影节的评委之一，在

颁奖礼上冯导为学生颁奖时说，“想鼓
励他们短片的创意，我说‘在看盗版这
件事上，说那些看盗版的人‘连狗都不
如’是非常正确的。我也看过盗版，如果
说我连狗都不如的话，我也没有意
见’。”

中国电影 90%不说人话
在《集结号》宣传的时候，冯小刚直

言：“90%的影视作品不说人话。”他解
释道：“很多编剧平常语言都很鲜活，但
是往电脑前面一坐，一变成文字马上就
不是我们生活中的语言了。电影这个东
西，就是要跟观众贴得比较近，你电影
里头人物说的台词比较鲜活、比较真切
的话，观众就不会产生隔阂。”

我的商业片是一个怪胎
冯小刚认为，商业片是没有导演的

痕迹的，也不会反映导演的声音，但是
他的商业片是个例外，“我的商业片是
一个怪胎，因为观众从中能够看到我的
影子。”

成功人士就是买什么东西，都买最
贵的，不买最好的

这是 2001 年冯小刚电影《大腕》中
的一句台词，擅长以幽默直指现实的冯
小刚让角色在戏中对白道：“什么叫成
功人士你知道吗?成功人士就是买什么
东西，都买最贵的，不买最好的，所以，
我们做房地产的口号就是：不求最好，
但求最贵。”该片票房 3500 万元，但对
冯小刚来说并没有太大突破，但是片中
对于房地产等行业的讽刺一针见血。

“退票制”是狗屎
在谈到“电影退票制”时，冯小刚导

演表示，“完全是胡说八道，我觉得王晶
说得对，你退票，你把电影退给我。全世
界弄了这么多年这事了，也没见哪个国
家弄这个。你说这近代 100多年来中国
人发明什么了，净发明这不靠谱的事
了。拍烂片肯定要受到舆论的谴责，但
是推行‘烂片退票制’这不是一个市场
的行为。”当问冯导是否支持时，冯小刚
当即表示：“我完全不支持，我不仅不支
持，我可以给俩字———狗屎 !现在就是不
断地造谣，每天地造谣，然后也没有人
去澄清，然后直接把一个瞎话当真话
说。让我说就没好听的话。”

冯小刚经典语录

王利博制图
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